

## ПРЕДИСЛОВИЕ

Ежегодник «EURASIA SCYTHICA» посвящен исследованию вопросов истории, культуры и языка скифов – одного из хорошо известных древних народов, представлявших большое племенное объединение североиранской языковой группы индоевропейской семьи. По языку, материальной и духовной культуре скифы были родственны савроматам-сарматам, массагетам и сакам. В составе скифского объединения основной племенной группой были царские скифы, проживавшие между Днестром и Доном. По правобережью Нижнего Днестра и в степном Крыму обитали скифы-кочевники. Между Ингулом и Днестром, попеременно с кочевниками, жили скифы-земледельцы. В бассейне Нижнего Буга близ г. Ольвия жили каллипиды или эллино-скифы, а еще севернее – скифы-пахари. В составе скифского объединения были и другие племена, по образу жизни и культуре близкие к скифам, но они, по сообщению греческого историка Геродота, «не принадлежали собственно скифам».

Скифские племена составили целую эпоху в нашей отечественной истории и сыграли огромную роль в общественном развитии древних племен на большом пространстве. Скифы были не только варварами, как их называли греки, разрушителями многих городов и цивилизаций, но и создателями весьма высокой для того времени культуры. Благодаря внутренним связям и сношениям с миром древнейших цивилизаций скифы выделились среди других кочевых народов Евразии, заняв при этом одно из первых мест по уровню развития экономики, глубине социальной дифференциации, политической сплоченности, военной мощи и культурному развитию. Кроме того, они оказались посредниками в распространении греческой цивилизации далеко за пределами Северного Причерноморья.

Скифы появились на исторической арене в период, когда происходили важнейшие процессы, сыгравшие огромную роль в истории человечества.

ва. Главными из них были широкое распространение железа и возникновение кочевого скотоводства, развившегося из пастушеского.

К концу VIII века до н.э. кочевые скифы заняли северокавказские степи, сыграв историческую роль в судьбах племен и народностей Кавказа, всей Восточной Европы и Древнего Востока, Передней и Малой Азии.

Сведения о скифах, как и киммерийцах, содержат ассирийские клинописные тексты, исторические сочинения древнегреческих авторов, книги библейских пророков.

В VII в. до н.э. скифы буквально шквальным ураганом пронеслись вплоть до Сирии и Египта. Фараон Египта Псамметих I (670-616 гг. до н.э.), выйдя к ним навстречу, дарами и просьбами убедил их отказаться от дальнейшего продвижения.

Одни исследователи считают скифов потомками носителей срубной культуры эпохи бронзы, продвинувшихся начиная с XIV в. до н.э. с территории Поволжья на запад. Другие полагают, что основное ядро скифов вышло из Средней Азии или Сибири и смешалось с местным населением Северного Причерноморья, где до их появления проживали киммерийцы. Последние были вытеснены скифами, начавшими свои походы в страны Древнего Востока и Переднюю Азию. Походы эти совершались через Северный Кавказ. Появившись здесь, скифы разделились по крайней мере на три части. Одна из них шла по Меото-Колхидской дороге, другая – по Дарьяльской, третья – по Каспийскому побережью. Помимо этих главных проходов, скифы использовали во время продвижения и менее значительные перевальные пути, существовавшие между северным и южным склонами Главного Кавказского хребта.

С 70-х гг. VII в. до н.э. в древневосточных исторических документах упоминаются ашкузы или ишкузы, которые, преследуя киммерийцев, вторглись в Малую Азию, завоевали Мидию, Сирию, Палестину и господствовали в Передней Азии 28 лет. По возвращении из переднеазиатских походов, основной территорией их расселения становятся степи между Дунаем и Доном, а также Северный Кавказ, где давно обосновалась и жила определенная часть ираноязычного населения. Скифы оставили свои следы везде, где они проходили. В закавказских памятниках VII-VI вв. до н.э. достаточно четко прослеживаются наряды с местными и переднеазиатскими элементами, также и скифские. За последние годы высказана точка зрения о том, что скифы оставили на территории Закавказья не только элементы своей культуры, но и целый ряд памятников в виде поселений, могильников и т.д. То же самое можно сказать в отношении Центрального Кавказа. Скифская культура в это время сама подвергается сильному влиянию культур Древнего Востока, а Кавказ в еще большей степени, чем раньше, становится тем местом, через

которое восточные влияния проникают далеко на запад. Скифский художественный орнамент, т.н. «скифский звериный стиль», распространившийся в последующий период в степной полосе от Черного моря до Монголии, имеет определенные связи с искусством горных племен Западного Ирана. Влияние Древнего Востока глубоко проникает в это время в культуру скифских степей.

С V в. до н.э. с территории Заволжья началось продвижение савромато-сарматских племен, вытеснивших скифов с северокавказских степей в сторону Крыма, где на рубеже V-IV вв. до н.э. царь скифов Атей, сосредоточив в своих руках власть над остальными царями, к середине IV в. до н.э. объединил Скифию от Азовского моря до Дуная с центром в Крыму. Скифское царство достигло наивысшего расцвета во II в. до н.э. при царствовании Скилура, когда скифы подчинили себе Ольвию и ряд владений Херсонеса. В борьбе против Диофанта скифы потерпели поражение и их политическая активность временно ослабла. Во второй половине I в. до н.э. при царях Фарзое и Инисмее они вновь усилились и неоднократно воевали с Боспорским царством.

Скифское царство просуществовало в Крыму до второй половины III в. н.э. Оно было уничтожено готами. Название «скифы» перестало носить этнический характер и применялось к различным народам Северного Причерноморья.

*Баграт ТЕХОВ  
Франсуа КОРНИЛЬО*

## FOREWORD

The yearbook «EURASIA SCYTHICA» is dedicated to study of the questions of history, culture and language of Scythians – one of the well known ancient peoples, who presented a big tribal association of north-Iranian language group. On language, material and spiritual culture Scythians related to Savromats-Sarmats, Massagets and Saks. Among Scythians area the main tribal group were King Scythians, who lived between Dnieper and Don. Scythians-nomads lived on the right bank of Lower Dnieper and Crimea; Scythians-tillers lived between Ingul and Dnieper with nomads. Kallipids or Helleno-Scythians lived on Lower Bug near Olbia, and Scythians-plowmen – to the North. There were the other tribes, on lifestyle and culture close to Scythians, but on evidence of the Greek historian Herodotus they were not «strictly Scythian».

The Scythian tribes formed the whole epoch in our domestic history and played an enormous role in public development of the ancient tribes on a big territory. The Scythians were not only barbarians, as they were named by Greeks, the wreckers of many cities and civilizations, but they were also the creators of very high culture. Due to the internal relationship with the world of ancient civilizations, Scythians stood amongst other nomadic folks of Eurasia, taken herewith one of the first places on the development of the economy, depth of social differentiation, political unity, military power and cultural development. Besides they turned out to be the mediators in spreading the Greek civilization far from the Northern Black Sea.

The Scythians appeared on historical arena at period, when the most important processes, which played an enormous role in world history, occurred. The main of them were a broad spreading of ferric and the appearance of nomadic cattle breeding. By the end of VIII c. B.C. the nomadic Scythians occupied the North Caucasian steppes, having played the historical role in the life of tribes and nationalities of the Caucasus, the whole East Europe and Ancient Orient, Front and Small Asia.

The Information about Scythians, either as Cimmerians, is in the Assyrian texts, historical compositions of Greek authors, books of the biblical prophets.

In VII c. B.C. Scythians moved quickly up to Syria and Egypt. The Pharaon of Egypt Psammetih I (670-616 B.C.), appeased them by grants and asked to stop their further advancement.

Some researchers consider the Scythians to be the descendants of the carriers of Srub culture of the epoch of bronze, advanced, from XIV c. B.C. from the territory of r. Volga to the West. Others suppose that the main part of Scythians came out of the Central Asia or Siberia and mixed with local population of North Black Sea Coast, where the Cimmerians lived before their appearance. The last were displaced by Scythians, who begun their own marches to the countries of the Ancient Orient and Front Asia. These marches were made through the Northern Caucasus. Having appeared here, Scythians divided, at least, on three parts. One of them went on Meot-Kolhid road, the other – on Dariyal, the third – along the Caspian coast. Aside from this main passage, during the advancement the Scythians used less significant ways, that existed between north and south declivity of the Main Caucasian range.

From the 70-s of the VII c. B.C. in oriental sources the Ashkuz or Ishkus are mentioned, which, «pursuing» Cimmerians had entered the Small Asia, conquered the Mussel, Syria, Palestine and dominated in Front Asia 28 years. On return from this march, the steppe between Danube and Don became the main territory of their settling, as well as the Northern Caucasus, where a certain portion of Iranian population lived for a long time. The Scythians have left their own

traces where they passed. In Transcaucasian monument of VII-VI c. B.C. the garbs with local and Front Asian elements were clearly enough tracked as well as Scythian ones. In recent years the opinion is expressed that Scythians have left on territory of Transcaucasia not only the elements of their culture, but also the variety of monuments in the manner of settlements, burials etc. It's possible to say the same in respect of the Central Caucasus. The Scythian culture at that time itself was subject to deep influence of cultures of the Ancient Orient, but the Caucasus in a greater degree, than earlier, became the place, through which east influences penetrated far to the West. The Scythian artistic ornament, s.c. «Scythian beast style», spread at the following period in steppes from Black Sea to Mongolia, had a real relationship with culture of mountain tribes of the West Iran. The influence of the Ancient Orient deeply got into the culture of the Scythian steppes.

From the V c. B.C. the advancement of Savromat-Sarmat tribes from the territory of Volga displaced Scythians from the North Caucasian steppes to the Crimea, where on the border of V-IV c. B.C. the Scythian king Atey, concentrated the whole power in his hands and united the Scythia from Azov Sea to Danube with the centre in Crimea. The Scythian kingdom reached it's peak in II c. B.C. at reign of Skilura, when Scythians captured Olbia and some domains of Chersoneses. In fight against Diofant Scythians were defeated and their political activity was temporarily weakened. In the second half of I c. B.C. at king Farzo and Inismey they newly increased in power and repeatedly waged war against Bosphorus kingdom.

The Scythian kingdom existed in Crimea till the second half of III c. B.C. It was destroyed by the Goths. The name «Scythians» ceased to carry the ethnic nature and was used to name the different peoples of the Northern Black Sea Coast.

*Bagrath TEHOV*  
*Francois CORNILLOT*